

EL ÁNCORA.

DIARIO CATOLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL GALL, 1, Y ZAGRAÑADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PSESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 27 minutos, y se pone á las 5 horas y 0 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El martirio de san Nemesio, diácono, y de santa Lucila, virgen, su hija, en Roma.

San Quintin, ciudadano romano, del órden de senadores, en Vermandois en Francia.

Los santos Ampliato, Urbano y Narciso, en el mismo día: de los cuales hace memoria san Pablo en su epístola á los romanos: fueron muertos por los judíos y los gentiles por confesar el Evangelio de Cristo.

San Estaquio, en Constantinopla, consagrado primer obispo de aquella ciudad por san Andres, apóstol.

San Wolfango, obispo, en Ratisbona.

CULTOS.—*Mañana jueves.*—En las Miñonas empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociacion de la Oracion y Vela; siendo la exposicion á las tres y media de la tarde, y acto seguido se rezará una parte del Santo Rosario y al anochecer meditacion y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Los enemigos de la Iglesia.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día; para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial porque os dignéis humillar en la tierra á los enemigos de la santa Iglesia, á fin de que, convertidos de veras, sean ensalzados en el cielo.

PROPÓSITO.

Reconocer los errores y faltas en que incurramos, confesándolos con humildad.

SECCION NACIONAL.

DISCURSO DE SU SANTIDAD

Á LOS PEREGRINOS FRANCESES,

Una numerosa falanga de obreros franceses se agrupaba aquí mismo alrededor Nuestro dos años há. Con ellos, bajo los auspicios más dichosos, se inauguró el año de Nuestro jubileo, viniendo á cons-

tituir aquella peregrinacion como las primicias de las manifestaciones del mundo católico en obsequio á Nós por la fiesta que entonces celebramos. El recuerdo de aquel día quedó honda y dulcemente impreso en Nuestro corazon; recuerdo que, con vuestra presencia, amados hijos, y los nobles conceptos que ha manifestado el señor Cardenal que os preside, se avisa en Nos y se hace indeleble.

Sed bienvenidos. El homenaje de amor y acatamiento que acabais de prestar ante el Jerarca Supremo de la Iglesia católica, declara bien el pensamiento que os anima. Habeis comprendido, porque sin duda os lo dicen de consuno vuestra inteligencia y vuestro corazon, que únicamente en la Religion hallareis fuerza y consuelo en medio de los incesantes trabajos y miserias de esta vida. Y en efecto, sólo la Religion puede daros esperanzas inmortales, y sólo ella ennoblecerá vuestro trabajo elevándole á la altura de la dignidad y libertad humanas; de suerte que al confiar á la Religion vuestros destinos presentes y futuros, habeis obrado con suma discrecion y sabiduria. Sobre toda ponderacion Nos es grato repetir ahora lo que sobre esto tenemos dicho en otras ocasiones, y que vosotros mismos acabais de recordar; y queremos insistir nuevamente en la declaracion de esas verdades, porque abrigamos la certeza de que el remedio de los daños que sufre la clase jornalera ha de ser obra de la Iglesia y ha de provenir de que sus enseñanzas vuelvan á ser norma de la sociedad.

Ninguno de vosotros ignora que el paganismo creyó haber resuelto el problema social cuando despojó de todos sus derechos á los pequeños, á los débiles y á los pobres, que constituyen la porcion indefensa de la humanidad; cuando ahogó sus aspiraciones, y paralizó sus aptitudes intelectuales y morales, y redujo á un estado de absoluta impotencia social á una porcion de la raza humana. Aquello fué la esclavitud. Pero vino el Cristianismo, y el Cristianismo enseñó al mundo que toda la familia humana, sin distinciones entre nobles y plebeyos, estaba llamada á participar de la herencia divina; declaró que todos los hombres tienen el mismo título á llamarse hijos del Padre celestial, y que todos han sido rescatados al mismo costoso precio; proclamó que el trabajo es la condicion natural del hombre en la tierra; que aceptarlo valerosamente constituye su honor y la prueba de su prudencia; y que sustraerse á esa condicion es al mismo tiempo acto de cobardía y traicion hecha á un deber fundamental.

Y para confortar más eficazmente á los pobres y los artesanos, el Divino Fundador del Cristianismo se dignó unir el ejemplo á la palabra, y no quiso

tener donde descansar la cabeza, y padeció los tormentos del hambre y la sed, y pasó toda su vida entre trabajos, angustias y sufrimientos. Y como lo explica Tertuliano, predicó que el rico ha sido hecho para que sirva como de tesoro de Dios en la tierra, y por eso se dirigen á él los preceptos acerca del buen uso de los bienes temporales, y le alcanzan las formidables amenazas del Redentor contra los que cierran el corazon ante el infortunio y la pobreza.

Pero esto no bastaba. Había que aproximar á las dos clases y establecer entre ellas un vínculo religioso é indisoluble, y entonces intervino la caridad, que formando la union social, la dió fuerza y suavidad, hasta entonces desconocidas. Multiplicándose por doquier, la caridad halló remedio para todos los males y consuelo para todos los trabajos, y con innumerables fundaciones y obras pías, suscitó una santa emulacion de celo y generosidad.

Esta solucion es la única que, en la inevitable desigualdad de la condicion de los hombres, ha podido colocar á todos en una situacion tolerable. Durante muchos siglos, esta solucion, universalmente aceptada, se impuso á todos, y aun cuando se produjeron disturbios y motines por cuestiones de carácter social, jamas pasaron de hechos aislados, sin eco ni trascendencia. La fe habia arraigado muy hondamente para que fuese posible una crisis general y definitiva.

Nadie se atrevió entonces á discutir la legitimidad de aquella base social, ni hubiera osado nadie formar el vasto proyecto de pervertir, en lo tocante á esta materia, el corazon y el entendimiento de los pueblos y procurar la completa ruina de la sociedad. Cuáles fueron las funestas doctrinas y los acontecimientos que conmovieron más tarde el edificio social, tan pacientemente levantado por la Iglesia, Nos lo tenemos dicho en otra parte y no lo repetiremos aquí; pero lo que pedimos, y procuramos inculcar en el ánimo de todos, es que de nuevo se refuercen los cimientos de ese edificio, volviendo á poner en práctica el espíritu y las enseñanzas del Cristianismo, instituyendo otra vez, en cuanto á la sustancia siquiera, en toda su benéfica y múltiple virtud y en la forma que la condicion de los tiempos modernos consienta, los gremios y corporaciones de artes y oficios, que, informados del espíritu cristiano é imitando la maternal solicitud de la Iglesia, provean antiguamente á las necesidades materiales y religiosas del artesano, procurándole trabajo, haciendo que sus ahorros produjeran legítima ganancia, amparando sus derechos y defendiendo, en la extension debida, sus legítimas reivindicaciones. Lo que pedimos es que, volviendo el mundo á la

FOLLETIN

VISIÓ CELESTIAL.

¡Vóla Rodríguez, en esperit, al cel, 'hont Deu li promet remediá la fam que sofreix Mallorca, y que, després de mort, obrará en ella grans miracles.

Pobre terra de Mallorca
Que s'ols un mes tens de vida;
¡Que thi trobas d' affligida
No poguent nodrir tos filla!
Any fatal mil sissens treze
Quin pervindre que 'm prepares,
Les morta per fam no son raras
Y van cresquent los parills.

Processons y penitencias
Fa lo poble en desagravi,
Y mes prega 'l cor que 'l llabi
Regant de plora los carrera;

Ja 's perdonan les ofenses;
No hi ha titols, rics; ni pobres,
Que 'n comú fan bones obres
Clero, seglars y guerrers.

A cada passa se troban
Desesperades escenes;...
¡No hi ha plers, tothom te penes,
Que la fam los ha retuts!...
Mares ja loques y étiques
Estrenyen al cor nervoses
Sos filla morts, y carinyoses
Los donan sos pits axuts.

Sechs los camps no crien herbes;
Els arbres no tenan fruita;
Cause sanguinosa lluita
Un roegó de pa florit!...
El blat ab or fi se pesa
¡Y venturós el que 'n troba!...
Pena de mort té 'l que 'n roba
Y roba mitx esmortit!...

Terra regada de llágrimes,
P' els cossos mort afamada,
Per máns nervoses llaurada
Qué cercan rrels per menjar,

¡Te mostrarás tan ingrata
Dant als voltors ta fillada?
¡La carn d' un Sant no 's creada
Per tan farest paladar!!

Plora Mallorca y dins la sena cefla
¡Com prega el vell porter de nit y dial
¡Qu' un fill si 's agrahit sa mare vetla
Si aquesta jau de mala malaltia!

Dijuni, préch, cillig y penitencia
No umplen lo seu cor ¡que mes desitja!
Diu que pati 's gosar, ¡divinal ciencia
Qu' á la flor d' aquest mon li diu eritja.

Lo rosari ab sa ma, prega qui prega,
Fichos los ulls al cel no se remena...
El cos sensa esperit sols no jamaga,
El cos sensa esperit tan sols no elena;

Qu' aquest se n' ha pujat cap á la Gloria
Servint de ploreador á un gran enterro...
L' enterro de la Verge que memoria
Ne feya 'l cel, y l' hom en so desterro.

práctica sincera de los principios cristianos, se restablezca y consolide entre patronos y jornaleros, entre el capital y el trabajo, aquella armonía y unión que son la única salvaguardia de sus respectivos intereses, unión y armonía de que dependen á la vez el bienestar privado y la pública tranquilidad y concordia.

En derredor de vosotros, amados hijos, se agitan millares de jornaleros que, seducidos por falsas doctrinas, han imaginado remediar los males que padecen con la destruccion de lo que forma la esencia misma de la sociedad política y civil, con la destruccion y aniquilamiento de la propiedad. ¡Vana ilusión! Irán á estrellarse en la inmutable ley que ningun esfuerzo humano puede destruir; llenarán de sangre sus caminos, nmontonarán ruinas sobre ruinas y sembrarán el odio y la guerra; pero con todo eso no conseguirán sino agravar sus males y atraer sobre sí las maldiciones de las almas honradas. No; el remedio que buscan no está ni en los procedimientos funestos y subversivos de los unos, ni en las seductoras, pero erróneas, teorías de los otros, sino única y exclusivamente en el puntual cumplimiento de los deberes que corresponden á las diferentes clases sociales y en el respeto y libertad de las funciones y atribuciones propias de cada cual de ellas. La Iglesia ha recibido mision de proclamar muy alto é inculcar en todas estas verdades y estos deberes.

Las clases á quien compete la direccion de la sociedad han de tener corazon y entrañas humanas para los que ganan el pan con el sudor de su frente, y deben refrenar ese insaciable apetito de riquezas, de lujo y de placeres que va propagándose, así entre los pobres como entre los ricos. Todas las clases están sedientas de satisfacciones; pero como no todos han de llegar á disfrutarlas, se produce un malestar general y un general descontento, que dará por resultado la rebelion y la insurreccion permanentes.

Los gobernantes deben persuadirse, ante todo, de esta verdad: que para conjurar el peligro socialista no bastan las leyes humanas, ni la represion judicial, ni las armas de los soldados. Lo útil, lo indispensable, lo único eficaz es que se deje á la Iglesia la libertad necesaria para que resucite en las almas los divinos mandamientos y extienda á todas las clases sociales su saludable influencia; lo que se necesita es que, mediante sabias medidas y acertados reglamentos, se amparen los intereses de las clases jornaleras, se defienda á la infancia, se proteja la debilidad é influencia de la mujer en el hogar doméstico, se respete el derecho y el deber del descanso dominical, y que por tales medios se fomenten, así en la familia como en los individuos, la pureza de las costumbres y los hábitos de una vida ordenada y cristiana.

A los propietarios, jefes y patronos les está ordenado por Dios que vean en el jornalero á un hermano, que con condiciones equitativas endulcen su suerte en la medida de lo posible, que velen por sus intereses espirituales y temporales, que le edifiquen con el buen ejemplo de una vida cristiana, y, sobre todo, que no se aparten jamas de las leyes de la equidad y la justicia para perjudicarlo, procurándose rápidas y desmedidas ganancias.

Y, finalmente, á vosotros, amados hijos, y á todos los que pertenezcan á vuestra misma condicion, corresponde seguir una conducta merecedora de alabanza por el cumplimiento fidelísimo de todos vuestros deberes religiosos, domésticos y sociales. Nos habeis dicho hace un instante, y ello Nos ha proporcionado sumo gozo, que teneis resuelta voluntad de someteros resignadamente al trabajo y á

sus penosas consecuencias; de mostrarnos siempre pacíficos y respetuosos con vuestros patronos, cuya obligacion consiste en proporcionaros trabajo y organizarlo; de absteneros de toda accion que pueda perturbar el órden; y de abrigar y conservar en vuestros corazones afectos de gratitud y de confianza filial hacia la Santa Iglesia, que os libertó del horrible jugo de la opresion y de la esclavitud, y hacia el Vicario de Jesucristo, que no cesa, ni cesará nunca, de velar sobre vosotros como un Padre, de cuidar de vuestros intereses, y de recordar á todos sus respectivos deberes hablándoos el lenguaje de la caridad.

Sean indelebles en vosotros y aumenten todos los días los afectos de gratitud y adhesion á la Iglesia y á su Cabeza visible. La condicion en que Nos vivimos se agrava y hace más intolerable con el trascurso del tiempo, y la necesidad de Nuestra independencia real y de una verdadera libertad para el ejercicio de Nuestro apostólico ministerio, cada vez es mayor y más evidente. Como buenos católicos, sed fieles, amados hijos, á esta nobilísima causa Hacedla vuestra, y que cada cual de vosotros se imponga en su esfera la obligacion de defenderla y acelerar su triunfo.

Y ahora, amados hijos, volved á vuestra patria; á esa Francia, donde, á pesar de individuales y pasajeras aberraciones, nunca ha disminuido el entusiasmo por el bien, ni se ha extinguido el fuego de la generosidad y el sacrificio. Regresad á vuestros hogares y demostrad con vuestra conducta que en las sociedades y corporaciones donde imperan los principios religiosos, reinan á la vez el amor fraternal, la paz, el órden, la sobriedad, y el espíritu de prevision y de economía doméstica. Id, y que la gracia del Señor os acompañe por doquier, y os asista, y os proteja, y os sostenga en los trabajos, y os anime, haciéndoos experimentar anticipadamente la inefable alegría que procede de la virtud, y de la esperanza de una vida mejor en la patria de los hijos de la fe.

Con la mirada puesta en el cielo y las manos levantadas hacia él, Nos le dirigimos y diariamente le dirigiremos por vosotros, amados hijos, estas mismas oraciones, súplicas y deseos. Y entre tanto, y como prenda de estos celestiales dones, os concedemos la Apostólica Bendicion. A cuantos estais aquí presentes os bendecimos con toda la efusion de Nuestro corazon paternal. Bendecimos á vuestras esposas, á vuestros hijos y á vuestras familias; bendecimos á vuestros amos y jefes, y bendecimos á las piadosas asociaciones á que pertenecis.

LOS PRODIGIOS DE LOURDES.

Claudia Riviere, de veinticinco años de edad, residente en la Casa de Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paul, barrio Preire Scite, Lyon, padeciendo el mal de Pott (carie de las vértebras con paraplegia), parálitica hacia tres años, ha curado totalmente y hoy trabaja todo el día como si nunca hubiese estado enferma.

Francisca Chabert, de cuarenta años de edad, residente en la calle del Cuire, 57, Lyon, padeciendo un cáncer en el estómago, sin poder comer pan ni carne en diez y ocho meses, ha regresado á su casa curada completamente.

La Sra. de Montaguier, de cincuenta y nueve años de edad, residente en la calle de la Cruz Roja, 12, Lyon, padecía del corazon y de una bronquitis crónica. Desahuciada de los médicos vino á Lourdes el año pasado y mejoró notablemente. Ha vuelto este año y la curacion ha sido tan perfecta que hoy

es enfermera en el Hospital de la Cruz Roja.

Antonietta Brayet, de cuarenta y cuatro años de edad, residente en la calle de Cuire, 55, Lyon, padecía de una hernia hacia diez y seis años. Ha curado completamente.

La señorita Regina Mousa, criada de servir, de veinticinco años de edad, residente en la Plaza de los Hospicios, 13, Lyon, ha venido á Lourdes á dar gracias á la Virgen por la curacion total de su dolencia de la vista que tres años hacia padecía, y cuya mejoría comenzó á experimentar el año pasado, en que tambien vino á Lourdes. Segun los médicos era incurable su mal.

A todos estos casos podemos añadir veintisiete mejorias notables de enfermos hasta poderse considerar casi curados de sus dolencias, y otros muchos muy mejorados de las suyas.

Confíemos, pues en la celestial Señora, y demosle infinitas gracias por semejantes beneficios.

MADRID 25 DE OCTUBRE.

Lo que no hacen las ideas religiosas, jamas puede hacerlo la disciplina mejor pensada. En el ejército alemán se prueba esta verdad, puesto que hoy se deploran doce suicidios en solo el mes de Agosto próximo pasado. Los periódicos registran el hecho, pero no se atreven á consignar sus causas.

— Un diario portugués, el *Jornal de Comercio*, dice que el médico alemán doctor Neumann, que fué llamado en consulta cerca del rey D. Luis, ha cobrado como honorarios 18 contos de reis, es decir, 100.800 pesetas.

— A la tierna edad de ciento seis años ha fallecido en San Antonio Abad (Cartagena) una mujer llamada María Moreno.

Y cerca de Buenos Aires ha fallecido, á la edad de ciento quince años, una negra que fué ama de cria del célebre tirano D. Juan Manuel Rosas.

— En Beaume (Francia) se pagan las uvas de los buenos viñedos á un franco el kilógramo, por lo menos.

En las demas comarcas de la Borgofia no es inferior la estimacion del rico fruto de la vid.

— Leemos en un periódico: «El maestro de escuela de Cox, participa al señor gobernador haber cerrado la escuela que corre á su cargo en dicho pueblo por no tener recursos para poder atender á su subsistencia puesto que hace tres trimestres que no ha recibido un céntimo de sus haberes.» A esta noticia añadimos la siguiente: «Entre los maestros del distrito de Caspe, existe la idea de cerrar en breve las escuelas, en atencion á la estrechez en que viven, á causa de no cobrar sus haberes hace ya mucho tiempo.»

— De las ciencias que cultiva el Papa, la medicina es su predilecta. Como sufre con frecuencia unas toses muy pertinaz, hizo un estudio profundo de los pectorales más conocidos, y dió la preferencia al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, con el cual se cura siempre dicha dolencia.

— El *Sun*, de Nueva York, manifiesta que si viviese el almirante genovés y fuera válido el contrato que celebró con los Reyes Católicos, sería el hombre más rico de la tierra:

«De toda la cantidad de oro y plata que se obtiene anualmente en el mundo—dice el mencionado periódico—casi un tercio proviene de los Estados Unidos, y siete décimos salen de las minas del territorio descubierto por Colon.

Si Cristóbal Colon existiera y el contrato que hizo con los Reyes Católicos estuviera en vigor, el gran descubridor gozaría de una renta anual de 16

Les portes de diamant de pint' en ampla
Mostran lo cel obert, y á s' arribada
Lo cor del vell porter també s' axampla
Vent lo que no's pot dir d' aquella entrada.

Com columna d' encens ya l' Arca viva
Pujant amunt, amunt cap á la Gloria,
La coloma sens fel qu' al co'ncativa
La que sobre el peccat cantá victoria.

Les Verges, que com neu portan les túniques
Y els Màrtirs ab les seues com la grana
Lhi surtan á camí ab grandioses músiques
Y darrera ls Apostols, Jequim y Ana.

Los ángels resplandents com prederia
Dins l' Arch de San Martí, himnes cantavan,
Portant aquell tresor que tant valia,
Portant aquell tresor que desitjavan.

Flors, músiques, y cants, y suaus aromes,
Arjentats nuvolets, seguida anubada,
Y garlandes d' estels, blanques colomes,
D' aucells de tot color dolça tonada;

Potestats, xerafins, tronos y arcanjels
A rebre surtan l' imperial Rejina,

Y se veyá en cada un á tots els anjels
Resplandents com á sols de llum Divina.

Dins tanta majestad, tanta grandesa
Y dins un sol de sols hi ha tres cadres,
Un trono d' un brillant ahont encesa
La Flama del Amor ix de tres Pires.

Una catiffa hi ha, su baix, brufada
De perles y róbins, qu' eran un dia
Gotes de Sanch y plors d' una mainada
De Verges y de Màrtirs que moria.

L' aguantan reverents los tres Arcanjels
Y l' Alta Trinidad per ella'n passa
Quant dexa'l trono per enar, dels anjels
A rebre á la Rejina, á la qu' abraça.

Abrassa lo Deu Fill sa tendra Mare,
Lo Deu Esperit-Sant sa casta Esposa
Y á sa Virginal Filla lo Etern Pare
D' amor triple corona al cap li posa.

Dins tanta llum, y gloria y alegría,
L' ambadalit porter passa el rosari,...
Sos dolços prechs tant feren á Maria
Que'l presenta á son Fill com relicari.

Sos grans escampa Aquest ab ma abundosa
Sobre Mallorca que la fem assota,
Y aquell maná, la nau miraculosa
Lo porta á Palma, de sos Sants devota.

Devota sil P' el mar de la mentida
Som frevols náufrachs que hi nadam fá estona,
Y si creim que'l Rosari es salva vida,
¿Nadant ab ell, quin colp de ma'ms afona?

Per Sant Alfons el bé no trobra obstacles
Que'ls remeis á tot mal Ell los té á mà;
Promesa té de Deu d' obrar miracles ..
La paraula de Deu no fallará.

B. SINGALA

Palma Octubre 1888.

GACETILLA LOCAL.

millones de pesos, sin contar el décimo que le correspondía del producto de las perlas y otras piedras.»

— En Achuri, (Bilbao), murió días atrás un carpintero, lo cual nada tiene de particular. Lo raro del caso fué que al amortajar el cadáver se le encontró á éste, según se nos dice, un cinturón fuertemente sujeto á la cintura, en el que había nada menos que 48.000 reales en billetes de Banco, cuya cantidad fué entregada á su familia.

— Según dice un periódico de Zaragoza, mal se presenta este año en aquella comarca el negocio de vinos.

Algunos comerciantes que cuentan con establecimientos de alguna importancia en aquella ciudad, han enviado á sus representantes á Alicante y puntos donde la cosecha ha sido más copiosa que en los campos de Aragón; castigados por el *mildew*. Tan paralizada está la exportación, que en algunos hemos visto propósitos de cerrar sus almacenes.

— Parece que existe el proyecto de transformar en cruceros blindados las antiguas fragatas de nuestra armada *Numancia* y *Victoria*, empezándose los trabajos por la primera.

Hecha la transformación según el proyecto montará cuatro cañones á barbeta del calibre de 20 centímetros, completando su armamento dos de 16 centímetros y 24 de 12. Las cofas de la fragata podrían contener un parapeto de planchas de acero en el que montará ametralladoras de 11 milímetros.

— En ninguna parte del mundo se hace el comercio de diamantes en tan grandes proporciones como en Amsterdam.

El valor de la mano de obra que se paga á los lapidarios encargados de la pulimentación de estas piedras preciosas, asciende á 16 millones de pesetas.

En la ocupación diaria de este ramo de la industria, se emplean de 7 000 á 8.000 personas.

La exportación de diamantes de Amsterdam para Nueva-York representa un valor 84 millones de pesetas.

— Escribe un periódico:

«Parece que se ha descubierto un fraude de consideración en una de las principales aduanas de la isla de Cuba.

Según informes verídicos, el Sr. Becerra ha dado severas órdenes al general Salamanca para que con inflexible energía sean castigados los malversadores de los fondos públicos.»

— La Sociedad de Fives Lille, que ocupa un lugar importante en el mundo industrial, es la que, mediante un precio alzado, se ha encargado por cuenta de la Compañía de los caminos de hierro del Sur de España de la construcción de la línea de Linares.

El precio de cada una de las 96.000 obligaciones que el martes 29 del actual se ofrecerán al público es de 290 francos, pagaderos: 30 á la suscripción, 60 á la repartición, 100 el 2 de Enero de 1890 y 100 el 1.º de Abril del mismo año, este último pago con deducción de intereses á 5 por 100 sobre los desembolsos precedentes.

— Los Ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia se han puesto de acuerdo para impedir las manifestaciones del clero contra el liberalismo. Ha sido denunciada la protesta de fe firmada por los Sacerdotes de Gerona y los periódicos que la publicaron.

— Según noticias de Lóndres, el insigne Sarasate está siendo objeto de grandes ovaciones en la serie de conciertos que está dando en aquella capital; de allí saldrá para Norte-América en los primeros días de Noviembre próximo, donde obtendrá un beneficio de *cien mil pesos* líquidos, retornando á Europa y á España hacia el mes de Marzo.

— Hace algunas noches se repartieron profusamente en esta Corte ciertos libelos en los que se procura difamar á algunas damas distinguidas de la alta sociedad madrileña: tan pronto como llegó á noticias del Sr. Gobernador el hecho, mandó recoger dichos escritos en el acto y proceder seguidamente contra el autor ó autores de los mismos.

¿No debía hacerse, puesto que ya vemos que si se puede, un expurgo semejante de los infames y obscenos libros que á toda hora se ofrecen públicamente á los jóvenes?

¿O es que se deja en libertad á la pornografía mientras no manche con sus calumnias é indecencias á determinadas personas?

Hoy, festividad de S. Alonso Rodríguez, hijo adoptivo de este país, se están celebrando solemnísimos cultos en la iglesia de Nuestra Señora de Montesión, en donde se veneran las reliquias del Santo depositadas en un hermoso sarcófago y suntuosa capilla.

Desde las primeras horas de la mañana el templo ha sido visitado por multitud de fieles, que ha ido aumentando sucesivamente.

El Rdo. P. Luis Boadera, encargado de los sermones del triduo, que concluirá esta noche, ha llamado la atención del numeroso auditorio que asiste á oírle; tal es la arrebatadora elocuencia que brota de sus labios, la belleza de los conceptos y formas poéticas con que desarrolla los panegíricos de San Alonso Rodríguez.

Respecto á la noticia que dimos el lunes sobre el desagradable suceso ocurrido en la calle de San Juan, se nos ha manifestado que no revistió las circunstancias agravantes con que lo relatamos.

Conformes con aquella sentencia de Nuestro Señor Jesucristo; «Dad á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César», nos apresuramos á hacer esta declaración, máxime cuando un colega dice que el Sr. Alcalde tiene conocimiento del hecho, y, una vez dilucidado, estamos prontos á rectificar las inexactitudes en que hayamos podido incurrir.

D. Pedro Estelrich, catedrático supernumerario de la sección de Ciencias del Instituto Balear, ha sido encargado interinamente de la estación meteorológica de esta ciudad.

Merece con justicia ser elogiado el teniente de Alcalde D. José Forteza por el digno proceder que observa en el desempeño de la misión de vigilar por el buen servicio de la calidad y estado de víveres que se expenden.

Decimos esto porque, como estos días pasados tuvo noticia el Sr. Forteza de que un cerdo estaba atacado de la enfermedad llamada *Mal rojo*, dispuso que primero fuese reconocido por el veterinario del matadero, y luego por el Inspector de víveres Sr. Bosch. Después de oído el dictámen de dichos señores, mandó que el cerdo fuese inmediatamente echado al sumidero.

Este y otros servicios análogos que el Sr. Forteza ha prestado en bien de la salud pública, merecen la gratitud de los moradores de esta capital. Adelante contra los abusos.

La lámina del *Album de Mallorca* repartida esta semana, representa el castillo de *Santuert* en Felanitx.

Hé aquí la descripción de aquella ruinosa fortaleza como la leemos en el mismo *Album*:

«El castillo de *Santuert*, construido durante la época romana para defensa de los puertos llamados Colom, Petro y Calalonga que eran famosos en aquella época tuvo al parecer la denominación de Castillo de *Centum viri* á causa de la dotación que le correspondía, de cuya frase ha traído origen el actual de *Santuert*.

»Tuvo en los pasados siglos sus gobernadores y guarnición que fué reduciéndose paulatinamente hasta la de cuatro soldados y un cabo á fines del pasado siglo.

»Hacia el año 1870 fué enagenado á un particular. En su interior que es de mucha extensión no existen ya mas que ruinas.»

El éxito con que ha sido recibida esta publicación, parece que ha halagado á los Sres. Sellares. Si continúan los trabajos del *Album* con la perfección que hasta el presente hemos admirado, no titubemos en augurarles un lisonjero resultado.

En la mañana de ayer circuló la voz por esta capital de que en el predio *Son Dameto*, situado junto al camino de la Vileta, se había declarado un incendio en el pajar.

Desgraciadamente vino á confirmarse este siniestro por un aviso que recibió el Ayuntamiento, quien dispuso que en seguida saliera una sección de bomberos con sus correspondientes aparatos en dirección á aquel sitio.

Gracias á los oportunos auxilios que prestaron los vecinos y autoridades, secundados por los bomberos, se consiguió en breve tiempo sofocar el voraz elemento.

No hubo que lamentar ninguna desgracia personal; los perjuicios causados son de escasa importancia.

Se sabe que el vapor *Jaime II* no ha salido todavía de Alicante, á causa del temporal que allí reinaba.

Parece que por efecto de la circular que el Gobierno ha pasado á los gobernadores de las provincias encargándoles la persecución de los juegos prohibidos, se está por todas partes vigilando con riguroso celo.

Una de estas noches pasadas la Guardia civil del puesto de Manacor sorprendió un garito en el café situado en la plaza de la Bolsa.

Es digna de aplauso esa persecución del juego por ser uno de los vicios que conducen al crimen.

La cobranza de los arbitrios municipales sobre carruajes de lujo y sobre puertas y mostradores que se abren al exterior, se verificará á domicilio desde el día 1.º del próximo Noviembre al 15 del mismo mes, de nueve de la mañana á dos de la tarde.

La crónica de la enfermedad variolosa en estos días registra tres nuevos casos, siendo las atacadas una jóven de 16 años, domiciliada en la plaza del Aceite; otra de unos 24, que vive en una casa de la calle de Pelaires; y una niña de 7, en la calle de la Fábrica, número 31, Arrabal de Santa Catalina.

Ayer fondearon en nuestro puertos los vapores *Lulio*, *Cataluña* y el inglés *Congreso*.

Se despachó, además del vapor *Palma*, el jabeque francés *Republicano*, patron Mr. Alvida, para Nántes, con carga.

Con cargamento de alcohol fondeó ayer tarde en nuestro puerto el vapor inglés *Congreso*.

Procedente de Cette, llegó también el *Cataluña*, con efectos.

Para Barcelona salió ayer tarde, á la hora de costumbre, el *Palma*, llevándose la correspondencia, pasajeros, carga y 550 cerdos.

Entre los pasajeros figuraban algunos que emigran para la América del Sur.

El próximo domingo á las cuatro de la tarde saldrá el vapor *Isleño* de este puerto para el de Barcelona. Admite carga y pasaje, pero aquella deberá estar entregada el sábado.

Se despacha calle de Palacio—26.

En el vapor *Lulio* regresaron ayer de su viaje al extranjero D. Bartolomé Font, Diputado provincial, y D. Ramon Obrador, abogado.

AYUNTAMIENTO DE PALMA.

Con fecha 21 de Septiembre último la Alcaldía de esta ciudad publicó el siguiente aviso:

«El Ayuntamiento de mi presidencia, en sesión del día de ayer, acordó tomar en consideración un proyecto de bases para el arreglo de la Deuda municipal, propuesto por la Comisión de Hacienda de su seno, y aprobar la tercera de dichas bases que literalmente dice así: «Se invitará á los demas acreedores por obligaciones municipales de ejercicios anteriores al presente para que comparezcan con el objeto de proceder al reconocimiento y liquidación en su caso del importe de sus respectivos alcances y para que se sirvan manifestar si aceptarán en pago bonos municipales, amortizables en 50 años ó antes, á voluntad del Ayuntamiento, por sorteos semestrales que empezarán á más tardar en el primer semestre del año económico de 1891 á 1892, devengando desde su emisión interés al respecto de 3 por 100 anual, pagables por semestres vencidos, á cuyo fin llevarían adheridos los correspondientes cupones los cuales disfrutarían las mismas preeminencias que tienen en la actualidad los de los bonos emitidos.» Y en cumplimiento de lo dispuesto en la base transcrita se invita á todos los acreedores de los fondos municipales de esta ciudad por obligaciones contraídas en ejercicios económicos anteriores al presente á excepción de los tenedores de bonos para que, durante el término de un mes que empezará á contar desde la inserción de este anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia, se presenten en la Contaduría de esta Corporación, por sí ó por medio de persona que legítimamente les represente, á fin de proceder á lo demas que previene la base transcrita.»

Y toda vez que aún hay muchos acreedores que, por no estar enterados quizás del llamamiento que se les hizo por medio del preinserto aviso, han dejado de presentarse al objeto de verificar las operaciones que en el mismo se expresan, este Ayuntamiento, en cabildo celebrado ayer, acordó ampliar el referido plazo hasta el día 30 de Noviembre próximo, en la inteligencia que á los acreedores que no se presenten dentro del nuevo término señalado les parará el perjuicio á que hubiere lugar.

Palma 26 Octubre de 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del A.—El Secretario, Francisco Gomila.

TIENDA Y TALLER DE MODAS

DE

MARÍA BOSCH DE GARAU

Plaza de San Francisco—Palma.

Acaba de recibir los géneros de última novedad para vestidos de Señora, y una variada colección de sombreros para Señoras, Señoritas y niños; hay además muchas otras novedades; todo á precios módicos. 2-3

SECCION DE ANUNCIOS

DIOS Y EL COSMOS

Ó SEA

EL ATEISMO MATERIALISTA
ANTE LAS CIENCIAS EXPERIMENTALES

POR

D. Miguel Amer

Licenciado en Medicina y Cirujía.

Esta obra se vende en la *Librería de Propaganda Católica* al precio de 4'50 pesetas en rústica.
En la misma también se reciben encargos para los que desean adquirir las elegantes tapas hechas expresamente para encuadernar la mencionada obra. Véndense á 1 peseta.

FRAY LUIS DE GRANADA

Ensayo biográfico y crítico

por

D. José Ignacio Valentí

Licenciado en Filosofía y Letras

Con un prólogo del Excmo. é Ilmo. señor

DR. D. FR. RAMON MARTÍNEZ VIGIL

de la Orden de Predicadores

Obispo de Oviedo

(Con censura y aprobacion eclesiásticas)

Esta obra, impresa con suma pulcritud y esmero, véndese al módico precio de DOS PESETAS en la librería de *Propaganda Católica*, Call, 1.

FRAY JUAN PÉREZ DE MARCHENA, del mismo autor. Véndese á UNA PESETA en la misma librería.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

B. SINGALA.

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la librería de *Propaganda Católica*.



LÍNEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

E. PI Y C.^a

entre la

Península, Antillas y Estados- Unidos.

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS
con escalas en *Mayagüez, Ponce y Matanzas*

Saldrá el 7 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor

Hernán Cortés,

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador 7.

NOTA. La carga ha de ser entregada á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el martes 5 de Noviembre.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29, á las 5'30 t.

El Senao ofrece poco interés.

En el Congreso el Sr. Romero Robledo preguntó cuánto durarían las Cortes. El Sr. Sagasta leyó un artículo de la ley constitucional que previene la duración de cinco años. El Sr. Romero insistió en las cinco legislaturas, atribuyendo al gobierno propósitos de diferir el proyecto del sufragio. El Sr. Villaverde sostiene lo mismo que el señor Romero (rumores).

Madrid 29, á las 8'15 n.

El jueves se leerán los presupuestos. Se ha firmado el decreto autorizando á un ministro para que acuerde las emisiones sobre los valores públicos

sin consulta previa, ordenando que las publique la *Gaceta* cuando se hagan.

Madrid 29, á las 9 n.

En el Congreso el Sr. Pedregal apoyó la opinion del gobierno sobre la duración legal de las Cortes. Entre los Sres. Romero y Pedregal se promovió un vivo incidente, interviniendo los señores Canalejas, Gamazo, Marques de Vega Armijo y Becerro de Bengoa. Mañana se discutirá la proposición presentada por las minorías monárquicas.

Madrid 29, á las 9'15 n.

Se han firmado los nombramientos de los señores Zamada para gobernador de Oviedo, Chavarri para Gerona y Sotomayor para Zamora. También se han firmado los nombramientos de directores á favor de los Sres. Laguardia y Visconti.

Madrid 30, á las 2 m.

El meeting republicano celebrado en el Circo de Rivas ha estado repleto. Ha sobresalido el discurso práctico del Sr. Sol y Ortega sobre la organización inmediata, voluntad firmísima y grande disciplina. El Sr. Pedregal ha definido la actitud de la minoría. El señor Salmeron, en un notable discurso, ha dicho que se necesita fuerza, pero en el momento oportuno, no en todas ocasiones; y que quiere la coalición gubernamental, manteniendo cada uno sus compromisos. Los demás oradores del meeting han estado fogosos en favor de la coalición, dibujándose diversas tendencias. Se ha acordado que el comité de la prensa continúe sus trabajos y dirija la organización.

ULTIMAS COTIZACIONES

	PALMA.	Dinero
Crédito Balear		116'50
Cambio Mallorquin		86'00
Ferro-carriles de Mallorca		64'00
Alumbrado por Gas		134'00
Harinera Mallorquina		98'00
MADRID.		
4 p ^o interior		75'60
4 p ^o amortizable		89'45
Billetes hipotecarios de Cuba		106'03
Banco de España		413'00
Tabacos		109'00
BARCELONA.		
4 p ^o perpetuo interior		75'87
4 p ^o perpetuo exterior		77'65
4 p ^o amortizable		89'25
Billetes hipotecarios de Cuba 1888		106'13
Banco Hispano-Colonial		66'25
Ferro-carriles del Norte		92'60
PARIS.		
4 p ^o Español		75'21
Panamá		52'50

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS:

Día 30—nueve mañana.

Barómetro	60.0 mm.
Termómetro seco	20.0 grados
Idem húmedo	18.8 id.
Mínima	16.7 id.
Reflector	10.5 id.
Dirección del viento	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas	5 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	2.0 mm.